

GUIA DE LENGUAJE Y COMUNICACIÓN UNIDAD I

Nombre	fecha
	•

Lee el siguiente texto narrativo y luego responde:

Leyenda del cacao

Quetzalcóatl era un dios bondadoso que amaba a los toltecas y decidió hacerles un regalo que les diera alegría. Para ello, robó a sus hermanos dioses una planta que guardaban celosamente, porque de ella obtenían una bebida que, pensaban, solo les estaba destinada a ellos.

Sustrajo el pequeño arbusto de flores rojas prendidas a las ramas de hojas alargadas, inclinadas hacia la tierra, y lo plantó en los campos de Tula. Luego pidió a Tláloc, dios de la Lluvia, que lo alimentara.

El arbolillo dio sus frutos y el dios recogió las vainas, hizo tostar el fruto y enseñó a los humanos a molerlo y a batirlo con agua en las vasijas. Así obtuvieron la preciada bebida, el chocolate.

Los toltecas fueron ricos y sabios, artistas y constructores; gozaban del sabroso chocolate y eran felices, lo cual despertó la envidia de los dioses, más aún, cuando descubrieron que tomaban la bebida destinada a ellos.

En sus sueños, Quetzalcóati vio que los dioses preparaban una venganza contra él por haber robado la valiosa planta del cacao. Entonces, cayó en una profunda tristeza, pues temía por el pueblo al que había hecho rico, sabio y feliz.

Para ejecutar su venganza, los dioses llamaron a Tezcatlipoca, dios de las Noches y de las Tinieblas, para que bajara a la tierra por el hilo de una araña disfrazado de anciano y sorprendiera en su palacio al dios triste. Así lo hizo y se acercó a él para buscarle conversación. Luego, con el pretexto de que esto lo alegraría y traería bienestar a su pueblo, le ofreció un extraño liquido que dijo salía de unas semillas que había cultivado cuidadosamente durante años.

Quetzalcóatl creyó las palabras del visitante y bebió el jugo que se le ofrecía, que era el jugo fermentado del maguey, de gran poder embriagador. El dios cayó emborrachado ante el gran regocijo del malvado Tezcatlipoca, y bailó y gritó frente al escándalo de su pueblo que lo observaba hacer gestos ridículos.

Después de rendirse al sueño, el dios despertó con la boca amarga y un dolor profundo. Al darse cuenta de que los dioses lo habían deshonrado y que ya nunca podria ver a los que había enseñado a ser buenos y honrados sin tener vergüenza, decidió marcharse hacia el rumbo de la estrella vespertina, su casa.

Emprendió el camino llorando, pero antes de internarse en el mar, arrojó las semillas del cacao, que bajo su mano florecieron y quedaron ahí como la última dádiva del dios luminoso. Después entró al mar y, aprovechando un rayo de la estrella de la tarde, se volvió a su morada de luz.

Desde entonces sus descendientes esperan junto a este árbol a que su dios regrese por el mismo camino por el que se marchó, por donde sale el sol.

> Leyenda mexicana. Secretaria de turismo del Estado de Veracruz. Disponible en: http://www.enlacesantillana.cl/#/tj_leng5_u1_leyenda1

Preguntas: Recuerda responder de la forma más completa.

- 1.- ¿Cuáles son los personajes de la "Leyenda del cacao"?
- 2.- ¿Cómo caracterizarías a Quetzalcóatl?
- 3-. Ordena los personajes que identificaste en la pregunta 1, según su importancia en el desarrollo de la historia.